
□ 本报通讯员 尹永华
张荣田 庄 巍

接待职工来访900余人次，成功化解信访
问题300余起;精准组织共性和个性心理疏导100
余次……透过近3年来这一组组有温度、有故
事的数字，不难发现，近年来，胜利油田孤东
采油厂党委积极探索“三个一”信访工作法，
通过“打开一扇门、铺出一条路、点亮一盏
灯”，让信访工作真正走进职工群众心里，真
正做到职工群众心坎上，为采油厂高质量发展
营造和谐氛围和稳定环境。

打开一扇门

“信访工作最难的就是心理沟通。”孤东
采油厂党委常委、工会主席朱绪凤深有感触，
“我们的信访工作一定要走到职工群众心里，
打开他们的心结，切实从源头上化解矛盾。”

2017年夏天，家住仙河社区建设小区的周
大姐，因楼上漏水家中墙面受损与邻居发生争
执。她气冲冲闯到采油厂信访办，要求厂领导
出面协调经济赔偿问题。

在随后的几次进家走访中，采油厂信访办
主任程铭了解到，周大姐刚刚退休，独自在

家，丈夫在老家照顾老人，孩子在外地工作，
心里本就有孤独和不安全感，加上邻居拒不赔
偿的态度一直比较强硬，周大姐“他就是欺负
我”的心结越结越大，情绪也越来越差。

解铃还须系铃人。经过多方努力，采油厂
做通周大姐邻居的工作，同意坐下来商量赔偿
问题，而且保证态度要好，时间就定在周大姐
生日这一天。

当天一大早，信访办主任程铭和周大姐邻
居带着蛋糕敲开了周大姐的家门。“都是楼上
楼下的邻居，有事好商量。”周大姐当时就哭
了，“我再也不给单位添麻烦了，我以后就听
你们的”。

“大多数职工反映的问题，看起来都是小
事、琐事，可一旦‘结’在心里，‘堵’在心
里，那就不是小事了。”信访办主任程铭体会
颇深，“只要打开心结这扇门，弱化情绪、软
化心态，好多棘手问题都会迎刃而解。”

铺出一条路

今年51岁的刘大哥腰部有伤，不能从事重
体力劳动。妻子是家属，没有经济来源，而且
上有老下有小，生活比较拮据。

厂党委书记郝大山亲自包案，相关部门定
期家访慰问，适时帮扶救助，组织的关怀让刘

大哥在心理上有了依托。但是，当看到一些战
友在地方得到安置后，刘大哥觉得自己工作不
稳定，今后还是没有出路，情绪再次出现反
复。

授人以鱼不如授人以渔。采油厂多方协
调，为刘大哥在一家民营企业联系了一份工
作，劳动强度不大，收入相对稳定，全家生活
也有了一条出路。

拿到第一个月的工资，刘大哥第一时间给
信访办主任程铭打电话，邀请他到家里做客，
“实在是太感谢采油厂了，要不是你们帮忙，
哪个单位还会要我这50多岁的人”。

感激感动之余，刘大哥于2018年5月专程从
外地赶到孤东采油厂，送上一面锦旗，上面工
整地书写着“情系群众，真心助民;扶贫济困，
排忧解难”。

近年来，孤东采油厂党委坚持把改善民生
作为发展、稳定的结合点，紧扣职工群众关注
的热点难点问题，持续改善基层工作环境，提
高职工群众生活质量。无论是大到政策落实，
还是小到柴米油盐，为职工解决了一个又一个
困难，铺就了一条条出路，一大批事关职工群
众切身利益的现实问题得到了妥善解决。

点亮一盏灯

在一次基层调研中，班长小杨向采油厂厂
长刘广友反映，班长的工作又累又操心，收入
也不高，自己不愿当班长，就想当个普通职
工。

通过深入摸排了解，基层一线还有不少像
小杨这样的年轻人，思想上没有斗志、没有激
情，工作上没有目标、没有干劲。

“一定让一线班组长眼下得实惠，未来有
盼头。”采油厂不断深化班组长队伍建设，畅
通班组长成长成才渠道，犹如一盏盏明灯照亮
职工前进的道路。一大批年轻有为的职工积极
转变思想，主动奋发作为，有的被提拔重用，
有的成长为技术骨干。

性格倔强的袁师傅近几年因个人养老金基
数等问题，经常到采油厂上访。有一次，信访
办主任程铭五六天没见到袁师傅，放心不下，
赶紧到他家中了解情况。原来，袁师傅的老伴
得了重病，他家本就不富裕，高额的治疗费让
袁师傅犯了难。“自己一直在上访，找单位帮
忙吧，不好意思开口；不找单位，老伴的病怎
么办?”短短几天，袁师傅头发白了，整个人
瘦了一大圈。

采油厂党委及时向袁师傅一家伸出援手。
工会、劳资、信访等部门一道做工作，帮助袁
师傅渡过了难关。如今，袁师傅从一名上访者
变成了一个义务调解员。

□ 本报通讯员 于 佳 盖海峰

5月10日，东营市东胜大厦四楼北海厅，
一场关于推进新型采油管理区建设的专题管理
研讨会在这里激烈进行。来自胜利油田东胜公
司副总师以上领导、管理区党政正职与经济
师、机关及直属单位负责人、专业化队伍党政
正职、科研单位党政正职等近百人共聚一堂，
围绕《胜利油田新型采油管理区建设大纲》，
结合胜采管理五区参观后的经验，就新型采油
管理区为什么建、怎么建、建成什么样的问题
专题研究。

怎么理解新型管理区的“新型”这两个
字？

油水井措施权力如何下沉，下沉多少？
新井从方案到投产责任如何承担？产量怎

样考核？
怎样厘清科室与新型管理区之间的关系？
……
当讨论到措施权力下放的问题时，会议很

快变成了一场“辩论赛”。“我认为应该三七
分。”一阵争议后，来自河口采油管理区经理
杨东明发言，“把70%的权力下沉到管理区，
让管理区自己说了算，就算出现失误，也给了
管理区成长和历练的机会。”

“我不赞成这个观点。我们管理区在用权
的过程中必须充分考虑公司生产经营指标的计
划性、科学性、严肃性，还是要保证公司整体
大局。”东胜公司副总师、桓台采油管理区经
理李永林的这番话再次引来一阵热议。

从依赖机关的上下垂直管理到突出管理区
主体责任这一转变，新的改革给管理区带来自

主权的同时，也给管理区和机关科室带来迷
茫。有人依赖过去的模式不愿转变，有人顾虑
权力下放能否接得住，还有人担忧二级层面放
权以后干什么……

讨论的焦点问题，更多集中在“油水井措
施下放给基层，如何考核激励约束”“采油管
理区和机关两所各占多少权重，才能达到正向
激励的作用”等方面。大家结合前期对大纲的
理解争论不休，有时也会为了一个问题各持己
见，会上的发言被频频打断，会议议程就这样
被一拖再拖。

所有人都在思想上碰撞着火花，在交流中
凝聚着共识。会议室里不时传出“争吵”声，
就连中场休会时间，会场内外的讨论也是此起
彼伏。

这种“非常规”的管理会在东胜公司从未

有过，却给了包括河口管理区经理杨东明在内
的管理区经理充分表达的空间，让人得到极大
的启发与收获，也让大家觉得很过瘾。

就连东胜公司总经理刘广东也在会上一直
反复强调：有矛盾，就说明职能界面理得还不
够清。有什么想法大家都说出来，既然有矛
盾，咱们就要想办法解决矛盾。在他看来，讨
论的过程本就是沟通的过程，只有沟通了才能
理解，只有理解了才能又快又好地推进。

原计划一天半的会议足足开了三天，效果
却远超预期，参会的每个人对新型采油管理区
建设有了更为清晰的认识。梳理回顾这场推进
会，东胜公司党委书记李山说，大纲和胜采管
理五区的经验给我们提供了方向和模板，结合
自身实际，理解转化成更加适合东胜发展需要
的制度与流程，是解决做实问题的必经之路。

□ 本报通讯员 蒲创科 赵 辉
本本 报报 记记 者者 魏 东

5月20日，星期日。尽管是周末，但早上
不到8点，东营市河口区河阳社区居委会主任
焦莹就来到小区文化广场，参加社区志愿服务
队组织的“禁毒宣讲进小区”活动。

整个活动现场，人头攒动，热闹非凡。来
自小区的学生、居民代表、老石油员工等50多
名志愿者参加活动。“现在可忙了！这是以居
委会名义组织的志愿服务活动，真正体现居民
服务居民。”谈及变化，焦莹满脸自豪。

焦莹自豪的背后，是一个月前河阳社区居
委会正式选举产生。这是胜利油区首个居委
会，拉开了胜利油区社区居委会选举的序幕，
标志着胜利油田社区管理职能分离移交取得重
大突破。

先行先试

首批社区居委会诞生

4月20日，谷雨。如同播种的最佳时节，
这一天对于河口管理中心河阳、御园两个社区
的居民来说，也是播种希望的一天。

作为胜利油田“四供一业”分离移交试点
单位，河口管理中心不等不靠、先行先试，探
索社区管理分离移交新路径。这一天，是两个
社区居民委员会的选举日，受到油地双方的格
外关注。

早上7点刚过，佩证上岗的工作人员就已
到位，51岁的居民代表苗丽成为第一个“选
民”来到现场，激动心情溢于言表。“这次
选举，是我经历最隆重的一次，想想就高
兴。”

8时30分，河阳社区居委会选举正式开
始。在选举委员会主任、河口管理中心生产运
行中心主任张永范的介绍下，选举工作严格按
照《中华人民共和国城市居民委员会组织法》
法定程序进行。

8时40分，前来参加选举的56名居民代表依
次在工作人员的指引下，认真填票、投票，选
举现场秩序井然。9时10分，随着张永范宣布
选举结果，来自河口管理中心的焦莹等5人当
选河口街道河阳社区首届居委会班子成员，全
场响起热烈的掌声。

在此次掌声的20分钟后，六合街道御园社
区居委会选举随之开始。最终，河口管理中心
李银霞当选六合街道御园社区居委会主任。选

举结果，表达的是众望所归；选举过程，阐释
的是发扬民主。

依法依规

拉开居委会选举序幕
“河阳社区的选举具有划时代意义，组织

上隶属河口区街道管理，意味着油田小区将实
现由企业管理向社会管理的转变。”回忆过
去，全程参与指导的河口街道便民服务中心主
任王玉燕说。

和王玉燕的感受一样，张永范坦言，虽说
油田小区设立居委会无经验可循，但一切严格
按选举程序进行，全程体现了规范性。

河阳社区由河阳和河旭两个小区组成，共
有134栋油田住宅楼，3528户居民。为切实做好
此次选举工作，让居民行使好自己合法的选举
权利，河口管理中心与东营市河口区政府密切
配合，结合油田小区实际，充分调研，入户摸
排，宣讲法规，公示程序。

经过精心协作，双方提出了“以党员为
主、居民广泛参与、易操作、可复制”的四条
工作原则，从今年1月初就超前谋划、整体部

署、分段实施。
以河阳小区为例，按小区网格划每500户

遴选出1名小组长和9名居民代表。3月28日，当
天下午72个热心居民分成36小组进行入户投
票，共发出选票3528张，有效票2963张，当晚
连夜加班统计，次日凌晨3点得出结果，最终
选出居民代表63名。

在张永范看来，作为油田首批移交试点社
区，此次首批居委会的成功选举，像一粒希望
的种子，拉开了胜利油区社区居委会选举的序
幕，标志着胜利油田社区管理职能分离移交取
得重大突破。

截至目前，胜利油田已完成全部家属区居
委会设置方案和办公选址工作，其他工作正有
条不紊积极运行。

居民期盼

未来享受更多便民服务
“可算等到你们了！”4月27日，河阳社

区居民委员会临时办公室走进了一位年过半百
的居民，一进门便说前面的第一句话。

原来，老师傅姓张，是油田职工，他的孩

子大学毕业后通过了深圳市人才引进项目，需
要在深圳办理临时户口登记业务。

张师傅本人是公安系统的，按理说给孩子
开证明很方便，但先后邮寄了由河城派出所、
河口区户籍出具的证明都不合格，接收单位称
只需要由户籍地乡镇政府、街道或居委会、村
委会出具证明。

前前后后折腾了近一个月，最后看到河阳
社区贴出的8号公告，知道河阳社区居民委员
会成立后，赶紧过来办理了这项业务。

张师傅的遭遇只是居委会成立后带给油田
居民便利服务的一个缩影。根据东营市部门职
能进社区事项指导目录，记者发现，共有100
项事项需要进入社区，诸如党组织关系转接、
困难子女杂费减免、保障房申请等，未来油田
居民将享受到更多的便民服务。

焦莹坦言，现在是过渡期，虽然各方面运
行不够完善，给居民带来的便利不是很明显，
但相信未来居民服务一定会更便民利民。

“以前归油田管，现在归地方管，相信今
后在居委会的服务下我们的小区一定会建设得
更加美丽。”河阳社区第六小组居民代表孙梅
香憧憬着未来的美好日子。

□通讯员 刘昌毅
贾玉涛 代俭科 报道

本报东营讯 5月8日，中国石化公布首批优
秀品牌”，胜利油田陆相断陷盆地隐蔽油气藏勘
探技术成功入围。

陆相断陷盆地隐蔽油气藏勘探技术被誉为
“继我国陆相生油理论和复式油气聚集带理论之
后又一个具有国际领先水平的理论创新”，该成
果整体达到国际领先水平，获国家科技进步一、
二等奖各一项。截至目前，应用该技术新发现油
气田7个，新增三级储量近19亿吨。

自20世纪90年代，已经勘探开发30年的胜利
油田步入了新的勘探时期，易于寻找的大型构造
油藏越来越少，取而代之的是一般技术手段难以
发现的隐蔽油气藏。

隐蔽油气藏勘探技术的提出和实践，实现了
隐蔽油气藏勘探由“碰”到“找”，由“定性预
测”到“定量评价”质的飞跃，使胜利、苏北、
中原等十多个探区的隐蔽油气藏勘探绽放出勃勃
生机。

特别是近几年，胜利油田在隐蔽油气藏勘探
技术指引下，又相继建立了咸化湖盆烃源岩高效
生排烃机制，揭示了深部优质储层酸碱共控形成
机制。技术上进一步完善形成了中古生界构造圈
闭识别描述和复杂断裂带多序级断层构造圈闭识
别描述技术。具体勘探实践中，为勘探研究和评
价部署提供了更精细的尺度、更聚焦的方向，为
油田寻找优质储量阵地，确保2300万吨产量奠定
了基础。

□通讯员 徐明明 王玉鹏 报道
本报东营讯 胜利技术检测中心近日完成易

派客52家生产企业65种产品的质量评价工作，发
布易派客标准32项、评价报告65份，顺利完成第
一批易派客产品质量评价工作。

据了解，易派客是目前国内唯一服务“金砖
国家”的工业品电商平台。今年年初以来，技术
检测中心积极拓展外部市场，成功中标，成为易
派客油田化学剂、抽油杆等工业品质量评价机
构。评价产品覆盖酸化压裂、集输、采出水处理
剂等，涉及北京、河北、陕西、四川、山西、河
南、湖北等地。
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一枝一叶总关情
——— 孤东厂党委探索“三个一”信访工作纪实

“辩”出共识

油田员工家属有了“居委会”
油田小区实现由企业管理向社会管理转变

□朱克民 报道
6月15日，滨南采

油厂联合滨州市有关部
门，在我国东部最大的
陆上采油平台——— 白鹭
湖“井工厂”举行输油
管道泄漏应急演练。

演练

胜利勘探技术入围

中国石化优秀技术品牌

□通讯员 孙传刚 报道
本报东营讯 中国石化集团公司党组近日作

出决定，表彰2016—2017年度精神文明建设标
兵、先进个人和优秀志愿服务项目。胜利油田1
人获精神文明建设标兵称号，3人获精神文明建
设先进个人称号，1项目被评为优秀志愿服务项
目；胜利石油工程公司2人获精神文明建设先进
个人称号；地球物理有限公司胜利分公司1人获
精神文明建设先进个人称号。

海洋石油船舶中心船舶二大队党委书记邹伟
获“中国石油化工集团公司精神文明建设标兵”
称号；石油开发中心胜凯采油管理区站长王海
漫、胜利油田原档案管理中心副主任丛范滋（已
退休）、河口采油厂护卫大队油区六中队副队长
徐庆国、胜利石油工程公司海外工程管理中心土
耳其项目经理朱新忠、胜利石油工程公司黄河钻
井总公司南苑钻井工程部指导员李海梅、地球物
理有限公司胜利分公司物探研究所软件开发室主
任杨晶获“中国石油化工集团公司精神文明建设
先进个人”称号；胜东管理中心“宝贝安全+”
儿童安全教育服务项目被评为“中国石油化工集
团公司优秀志愿服务项目”。

七人一项目上榜中石化

精神文明建设先进

技术检测中心完成易派客

产品质量评价工作

□通讯员 宋振华 殷志强 报道
本报东营讯 首届“中国石化杯”创新创业

大赛日前圆满落幕。这标志着物探研究院自主研
发的“中国石化创新空间”网络平台经受住了实
战考验，切实为中国石化的“两化融合”提供了
强有力的信息化支撑。

以实施创新驱动发展战略为目的的中国石化
科技孵化器，包括“创新空间”“新领域培育”
和“创新企业孵化器”三部分。胜利物探院去年
6月启动“中国石化创新空间系统研发及应用项
目”课题，仅用两个多月就完成了设计、开发、
测试并上线，成为首届“中国石化杯”创新创业
大赛的唯一网络支持平台。大赛中，88家中石化
下属二级单位申报参赛项目561个，其中进入复
赛51个、最终进入决赛的20个。

物探院开发的“创新空间”网络平台对大赛
提供了全程支持。在项目申报、形式审查和专家
初审阶段，设计完成了创新、创业、创意等三类
项目申报和专家网上评分功能模块，并积极协助
申报人员解决各类问题，保障了所有项目申报和
形式审查，支持了50多名专家线上对全部项目的
初审有效评分。在网络投票阶段，项目研发人员
充分考虑投票活动涉及人员面广、参加活动人数
众多、访问量大等特点，对系统反复进行功能、
压力测试，仅网络投票一周时间内就有103家二
级单位的22739名员工参与投票，网站总访问量
达65978人次。决赛阶段，根据赛事规则研发的
现场打分系统，在周密测试准备的基础上，实现
了5个维度现场打分，高效实时产生最终结果的
公平、公正排名。“中国石化创新空间”网络平
台因此获得广泛赞扬。

首届“中国石化杯”

创新创业大赛落幕
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